

# SÍNTESIS INFORMATIVA

DIRECCIÓN GENERAL DE COMUNICACIÓN  
Ciudad Universitaria, 19 de marzo de 2014.

---



## EDUCACIÓN

**Estatad:** Llama el rector de la UAEM a universitarios a realizar trabajo comunitario y servicio social

**Nacional:** Cierra el lunes convocatoria del Conacyt para 500 plazas

**Internacional:** Asegura Hawking que el último estudio del Big Bang confirma la inflación cósmica

## SALUD

**Estatad:** Fuma el 25.5 por ciento de morelenses

**Nacional:** Desigual y débil, la protección social en el país, dice el Coneval

**Internacional:** Tormenta de nieve paraliza Washington

## ECONOMÍA

**Nacional:** En la punta de la pirámide, diez mexicanos acaparan 133 mil mdd

**Internacional:** En EU se abarataron energéticos, pero los alimentos subieron

## POLÍTICA

**Estatad:** Toman comuneros de Tetlama y Miacatlán, zona de Xochicalco

**Nacional:** ONU: en México el derecho a la vida está gravemente amenazado

**Internacional:** La anexión de Crimea a Rusia, cuestión de días

# EDUCACIÓN

## **Estatal:**

### *Llama el rector de la UAEM a universitarios a realizar trabajo comunitario y servicio social*

“Los universitarios de hoy tenemos que volver a enamorarnos del trabajo comunitario, del servicio social universitario y en diálogos en y con las comunidades confrontando saberes, enriquecernos como personas, como comunidades y sobre todo estar en condiciones de generar mejores alternativas para ser y estar en el mundo y vivir en sociedad”, declaró Jesús Alejandro Vera Jiménez, rector de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM). Lo anterior, al referir que la UAEM busca construir sedes en todo el estado de Morelos, con el objetivo de que los universitarios se vuelvan a enamorar del trabajo comunitario y del servicio social universitario, al subrayar que la desigualdad es caldo de cultivo para la descomposición del tejido social. “En los municipios, con los claustros universitarios queremos romper con el paradigma de la Universidad Napoleónica que privilegia las élites y le vuelve la espalda al pueblo. No, nunca más ese modelo de universidad. El modelo que estamos impulsando tiene que ver más con la idea de salir de los muros escolares hacia la comunidad y que ésta se apropie de los recintos escolares”. Alejandro Vera dijo que a través de las sedes universitarias se busca rescatar la vocación de las escuelas rurales transformadas en las casas populares, así como también la idea sobre el maestro rural como el eje sobre el cual giraba la transformación socioeconómica y cultural de la comunidad, en la que el maestro era el promotor social por excelencia.

**La Unión de Morelos**, p.14, (Salvador Rivera).

### *Invertirá la UAEM 13 mdp en ampliación del Ciicap*

Con una inversión de 13 millones de pesos, la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), puso en marcha la obra de ampliación del Centro de Investigación en Ingeniería y Ciencias Aplicadas (Ciicap), la cual incluye la construcción de siete laboratorios y aulas magnas. En el marco del décimo quinto aniversario y para celebrarlo, autoridades universitarias develaron una placa conmemorativa y colocaron la primera piedra para la ampliación de sus instalaciones. Pedro Antonio Márquez Aguilar, director interino del Ciicap, agradeció la presencia de los fundadores del Ciicap: Javier Sánchez Mondragón, Gerardo Ávila García, César Barona Ríos, así como a todo el personal de este centro que acudió a la ceremonia que se realizó en el auditorio de dicho Centro. Márquez Aguilar expresó que celebran 15 años de historia, de esfuerzos, de retos y de éxitos del Ciicap, fundado oficialmente en 1999 y que comenzó actividades con una parte de su personal ubicado en el sexto piso de la Torre de Rectoría y la otra parte en la Facultad de Humanidades. Pedro Márquez destacó que la misión de formar líderes académicos con capacidad de transmitir y aplicar el conocimiento, implica la responsabilidad de ofrecer a la comunidad programas de calidad en todas las áreas, organizar y desarrollar programas de investigación y docencia con la clara orientación de fomentar el desarrollo estatal. Dijo que el Ciicap dio origen a los programas educativos de profesional asociado, técnico superior universitario, en electrónica y computación, además de iniciar en 2003 el posgrado de Ingeniería y Ciencias Aplicadas, mismo que por razones normativas se ofrece a través de la Facultad de Ciencias Químicas e Ingeniería y que se encuentra reconocido en el Programa Nacional de Posgrados de Calidad (PNPC).

**El Regional del Sur**, p.9, (Redacción); **La Unión de Morelos**, p. 12, (Salvador Rivera).

### *Agradecimiento*

El grupo Organizado Camionero de Axochiapan, se complace en felicitar al gobernador del estado de Morelos, Graco Ramírez Garrido Abreu; así como al rector de la UAEM, Alejandro Vera Jiménez y al presidente municipal de Axochiapan, Rodolfo Domínguez Alarcón, por el inicio de los trabajos del campus universitario de Axochiapan.

**La Unión de Cuautla**, p.8, (Pie de Foto).

### *Hay impunidad en la trata de personas*

A pesar de los discursos sobre el combate a la trata de personas, en Morelos sigue habiendo "impunidad" por parte de las autoridades municipales, quienes "no están cerrando los giros rojos en donde se mantiene a las mujeres privadas de su libertad", así lo denunció Rosi Orozco, presidenta de la asociación Unidos contra la Trata, durante el Segundo Foro Universitario sobre este tema. Indicó que en Morelos a dos años de que se promulgara la Ley General contra la Trata de Personas, no ha habido ninguna sentencia, ni ningún albergue y no se ha armonizado la ley", por lo que urgió a autoridades a no sólo emitir discursos, sino también acciones concretas para terminar con este delito que cada vez afecta a más adolescentes. Ante alumnos de la Facultad de Derecho y Ciencias Sociales de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), Rosi Orozco explicó que la trata de personas se debe entender de manera muy especializada para prevenir, atender y proteger a las víctimas, pero sobre todo, realizar la persecución del delito de trata con la aplicación de sentencias, es el lenguaje que necesitan los tratantes para que decidan cambiar de rumbo y no dedicarse a un negocio ilícito. Indicó que la UAEM es única en el país porque tiene un compromiso social de analizar este tema y atenderlo con oportunidad, pues se debe trabajar en conjunto los gobiernos y las instituciones académicas.

**El Sol de Cuernavaca**, p.5, (Mónica González) y **El Regional del Sur**, p. 9, (Redacción).

### *Ven inequidad en prestaciones*

La realidad actual ha demostrado que las mujeres enfrentan más problemas que los hombres para acceder a la seguridad social, por lo que es necesario que estos derechos se definan con perspectiva de género. Así lo establecerán los participantes del IX Coloquio Internacional Multidisciplinario de Seguridad Social con Equidad de Género, que se desarrollará a partir de hoy y hasta el viernes, en el auditorio de la Facultad de Derecho y Ciencias Sociales de la UAEM. La coordinadora del evento, Gabriela Mendizábal Bermúdez, destacó que los requisitos que actualmente se establecen para tener derecho a una prestación, no toman en cuenta las diferencias que existen entre hombres y mujeres y esto dificulta el acceso. El ejemplo más claro es de las pensiones que establece las mismas semanas cotizadas para mujeres y hombres, aunque la realidad demuestra que las féminas tienen menos oportunidades de mantenerse durante 25 años en la economía formal para cubrir las mil 250 semanas que se exigen.

**Diario de Morelos**, p.7, (Antonietta Sánchez).

Se publica esquila por el fallecimiento de Daniel Ballesteros Carpintero

**El Sol de Cuernavaca**, p.5, (UAEM); **El Regional del Sur**, p. 10, (UAEM); **La Jornada Morelos**, p. 13, (UAEM); **La Unión de Morelos**, p. 7, (UAEM); **El Caudillo de Morelos**, p. 5, (UAEM).

### *Roban camioneta a mujer y la abandonan en la UAEM*

Este martes por la mañana unos hombres armados robaron a una mujer su camioneta Audi Q-5 color arena placas PXJ-85-79 del estado de Morelos (extemporáneas), en la avenida Teopanzolco, alrededor de las 11.00 horas. Afuera de un gimnasio, un par de horas después, el vehículo fue encontrado estacionado por la policía en el campus universitario de la UAEM, pero ya con otras placas de circulación (de las nuevas), cuyos números son: PYB-99-46 del estado. El asalto a la mujer, identificada como Berenice R, provocó que elementos de la Policía Preventiva estatal y municipal, fuertemente armados, penetraran en las instalaciones del Campus, generando las más severas críticas y descalificaciones de jóvenes estudiantes y catedráticos por violar la autonomía universitaria, pues se argumentó que "si la policía cuenta con inteligencia investigadora, deberían haber sabido por el GPS de la camioneta, que ésta se encontraba estacionada y no era necesario que entraran como lo hicieron los policías al campus, poniendo en riesgo a toda comunidad".

**El Sol de Cuernavaca**, p.5, (José Luis Rojas); **La Unión de Morelos**, p. 34, (Esdras Valdiviezo) y **Diario de Morelos**, p. 8, (Redacción).

## **Nacional:**

### *Cierra el lunes convocatoria del Conacyt para 500 plazas*

El próximo lunes cierra la convocatoria emitida por el Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología (Conacyt) para incorporar a más de 500 jóvenes investigadores a diferentes instituciones públicas de educación superior y centros de investigación. Es una iniciativa "inédita y sin precedentes" en la historia del país, cuyo objetivo es incrementar y fortalecer la capacidad de generación, ampliación y transferencia de conocimientos en áreas prioritarias, según ha expresado el titular del organismo, Enrique Cabrero. La idea del programa de cátedras a jóvenes investigadores es brindar oportunidades a los científicos y tecnólogos menores de 40 años, en el caso de hombres, y de 43 para mujeres. Lo anterior, porque al menos durante los pasados dos sexenios el sistema científico mexicano se estancó debido a que no se crearon nuevas plazas para el sector, no hubo programas de retiro digno para los experimentados ni se generaron nuevas instituciones o centros de investigación. En el Presupuesto de Egresos de la Federación de 2014 se aprobaron 500 millones de pesos para este programa de incorporación de jóvenes investigadores, con lo que el Conacyt abrió 574 plazas para científicos mexicanos (extranjeros sólo con residencia legal en México) denominadas cátedras Conacyt. Los beneficiarios podrán ser adscritos a universidades, centros e institutos públicos de investigación de todo el país.

**La Jornada**, p.39, (Emir Olivares).

### *Anémona marina posee compuestos con propiedades anticancerígenas*

Un pequeño ejemplar de la fauna marina podría convertirse en un elemento fundamental para crear medicamentos contra el cáncer. Se trata de una anémona marina, de gran abundancia en el Caribe mexicano, cuyos compuestos han mostrado, a nivel experimental, tener propiedades antitumorales. En estudios realizados en células de cultivo, varios polipéptidos (moléculas que forman las proteínas, compuestas sobre todo por aminoácidos) de la especie *Bunodeopsis globulifera*, han actuado directamente contra células tumorales, sin afectar a las sanas, afirmó Judith Sánchez Rodríguez, investigadora de la Unidad Académica Sistemas Arrecifales Puerto Morelos, del Instituto de Ciencias del Mar y Limnología (ICML) de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM). La científica universitaria estudia la química de los productos naturales marinos, a partir de organismos de los mismos con gran potencial como agentes terapéuticos. "Nuestro trabajo consiste en aislar, purificar y caracterizar polipéptidos activos en Cnidarios, en especial anémonas y medusas del Caribe mexicano", aseveró.

**La Jornada**, p.2, (Emir Olivares).

#### *UNAM desarrolla calendario para alergias estacionales*

De acuerdo con la Red Mexicana de Aerobiología (REMA) de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), en las últimas semanas en el aire de la Ciudad de México se han incrementado las concentraciones de pólenes alergénicos provenientes de árboles y pastos. Con ello ha aumentado considerablemente el riesgo de que ciertos sectores de la población padezcan diversos tipos de alergias, así como asma y otras respuestas patológicas. "Esto ya lo esperábamos. Sabemos que la cantidad de pólenes provenientes principalmente de árboles como fresnos, ailes y algunos del género cupressus (cedros, juníperos y tuyas) empieza a crecer en el aire de nuestra urbe a partir de noviembre o diciembre. Estas concentraciones polínicas varían según la zona", indicó María del Carmen Calderón Ezquerro, investigadora del Centro de Ciencias de la Atmósfera (CCA) de esta casa de estudios y coordinadora de la REMA. En este punto del problema en el que la labor de la REMA resulta invaluable, pues informa puntualmente qué pólenes se encuentran en el aire de varias zonas de la Ciudad de México y en qué concentraciones. "Hace cinco años mis colaboradores y yo comenzamos a hacer el Calendario Polínico. Hoy casi lo tenemos listo. De esta manera podremos informar con seguridad cuáles pólenes habrá en cada época del año, lo que permitirá que la gente tome las medidas de prevención necesarias y los médicos sepan cómo controlar las alergias y otras respuestas patológicas ocasionadas por ellos", indicó Calderón Ezquerro.

**El Universal**, (Natalia Gómez),

<http://www.eluniversal.com.mx/sociedad/2014/impreso/unam-desarrolla-calendario-para-alergias-estacionales-9738.html>.

#### *Residuos del lavado de mezclilla, útiles para sanear el agua*

Estudiantes y profesores del doctorado en ciencias de la ingeniería y la maestría en ciencias en ingeniería química del Instituto Tecnológico del estado (ITA), desarrollaron una investigación en la que demostraron que los residuos generados del deslavado de la mezclilla, pueden ser utilizados en procesos de remoción de contaminantes tóxicos presentes en el agua. En un comunicado de esta institución educativa, se destaca que lo anterior se logra, "gracias a que el tipo de residuos resultantes de dicho proceso presentan composición y características físicas y químicas interesantes, para la remoción de metales pesados y arsénico en solución acuosa". Los resultados en la primera etapa de la investigación fueron aceptados para su publicación, en la revista *International Journal of Environmental Science and Technology*.

**La Jornada**, p.2, (Claudio Bañuelos).

#### *Formula mexicano ecuación que modifica la Ley de la Gravitación*

Alejandro Gallardo Enríquez, tesista de la Facultad de Ingeniería (FI) de la UNAM, presentará este jueves una ecuación matemática gravitacional con una nueva variable: la energía cinética rotacional. Esta solución, asegura Gallardo, es un planteamiento algebraico propuesto por Einstein, que implica una modificación a la Ley de Gravitación Universal. "La tesis desarrollada por más de 10 años postula una modificación a la Ley de Gravitación Universal, que de corroborarse experimentalmente, provocaría un impulso exponencial en la ingeniería automotriz, aeronáutica y aeroespacial, además del primer Premio Nobel para la UNAM, México y América Latina", expresa el autor de la ecuación.

**La Crónica de Hoy**, (Reyna Paz Avendaño), <http://www.cronica.com.mx/notas/2014/822515.html>

#### *Daños por Manuel afectan aún a más de 2 mil alumnos de la UAG*

Más de 2 mil alumnos de 9 planteles educativos de la Universidad Autónoma de Guerrero (UAG) toman clases de manera itinerante ante la falta de salones de clases, que fueron destruidos durante la tormenta tropical Manuel, y que hasta el momento ni el comité de reconstrucción ni el gobierno federal han dado solución a la solicitud de 500 millones de pesos que se requiere para construir y equipar nuevos edificios. El rector de la máxima casa de estudios, Javier Saldaña Almazán, informó que a pesar de que los dictámenes y expedientes que documenta los daños de 9 centros educativos fueron enviados al Fonden, la Secretaría de Gobernación, la Secretaría de Educación Pública (SEP), a presidencia la respuesta fue que no hay dinero y que se viera con el comité de reconstrucción por la tormenta tropical Manuel e Ingrid, pero tampoco ahí no hay nada.

**La Crónica de Hoy**, (Mar Horacio Ramos), <http://www.cronica.com.mx/notas/2014/822594.html>

### **Internacional:**

#### *Asegura Hawking que el último estudio del Big Bang confirma la inflación cósmica*

El científico británico Stephen Hawking destacó hoy que la detección de las ondas gravitatorias generadas después de la creación del Universo con el Big Bang es "otra confirmación de la inflación" cósmica hallada hace más de 30 años. En unas declaraciones hoy a Radio 4 de la BBC, el prestigioso científico de la universidad inglesa de Cambridge recordó que esta "inflación" fue concebida por primera vez por el cosmólogo Alan Guth, quien argumentó que en la creación del Universo hubo un periodo de "aceleración", una expansión ultrarrápida.

**La Crónica de Hoy**, (EFE), <http://www.cronica.com.mx/notas/2014/822436.html>

# SALUD

## Estatal:

### *Fuma el 25.5% de morelenses*

El Instituto Nacional de Salud Pública (INSP) reveló que en Morelos durante el 2013, la prevalencia por consumo del tabaco se ubicó en 25.5 por ciento de la población, lo que corresponde que existen 237 mil 800 adultos que fuman en la entidad. Asimismo, se informó que en el estado mueren al día dos personas como consecuencia de las cuatro principales enfermedades causadas por el tabaquismo. También se informó que alrededor del 31.1 por ciento de las personas que nunca han fumado informaron estar expuestas a Humo del Tabaco Ambiental (HTA). Esta cifra corresponde a 179 mil 200 morelenses. En este mismo sentido, 71 mil 500 adolescentes informaron estar expuestos a HTA, lo que representa el 39.2 por ciento de ese grupo de edad. La morbilidad en la entidad por el tabaquismo es factor de riesgo causal de más de 50 enfermedades y que inciden en cuatro de ellas: pulmonar obstructiva, cerebrovascular, infarto al miocardio y cáncer de pulmón. **Diario de Morelos**, p.2, (Carlos Soberanes).

### *140 mdp para rescatar el lago de Tequesquitengo*

El gobernador de Morelos, Graco Ramírez, y el titular de Semarnat, Juan José Guerra Abud, firmaron ayer el Convenio Marco para el Saneamiento Integral del Lago de Tequesquitengo, que implicará obras y acciones por 94 millones de pesos. Asimismo, adelantaron que con una inversión de 44 millones más este año impulsarán un programa integral para el manejo de los residuos sólidos de los municipios, a fin de aprovechar su re-utilización para la generación de energía eléctrica; así como cerrar de manera definitiva todos los tiraderos de basura a cielo abierto que hay en Morelos.

**La Jornada Morelos**, p.3, (José Luis Garcitapia); **La Unión de Morelos**, p.11, (Sin firma); **Diario de Morelos**, p.8, (Marcela García); **El Caudillo de Morelos**, p.p., (Dulce Rayo) y **El Sol de Cuernavaca**, (Angelina Albarrán), <http://www.oem.com.mx/elsoldecuernavaca/notas/n3328134.htm>

## Nacional:

### *Desigual y débil, la protección social en el país, dice el Coneval*

El sistema de protección social está fragmentado, a pesar de que hay mayor cobertura de programas sociales, y el de pensiones para la vejez es desigual, ya que los ingresos dependen de dónde vivan los ancianos o del sector del cual se jubilan, señala un análisis del Consejo Nacional de Evaluación de la Política de Desarrollo Social (Coneval). El organismo realizó la Evaluación Estratégica de Protección Social en México, entendida como la preservación de la seguridad económica de las personas y sus hogares ante sucesos como desempleo, enfermedad, invalidez, vejez y muerte. De acuerdo con el documento, se encontró que hay mayor cobertura por los programas sociales, pero, a pesar de este avance, la protección social está fragmentada y tiene problemas de concepción, lo que se refleja en que las políticas de desarrollo social, federal y estatales, no habían estado asociadas a los derechos sociales en conjunto ni tienen carácter universal.

**La Jornada**, p.37, (Angélica Enciso).

### *Ni planeados ni deseados, la mitad de embarazos en México, según estudio*

En México, la mitad de los embarazos no son planeados ni deseados, y de éstos, la tercera parte concluye con un aborto inducido, lo que significa que al año ocurren poco más de un millón de interrupciones, en una práctica que se realiza aun en los lugares donde está penalizada, afirma Fátima Juárez, investigadora de El Colegio de México. El trabajo más reciente de la especialista y colaboradores del Instituto Guttmacher, con datos actualizados sobre el tema, resalta que en las zonas rurales pobres 24 por ciento de las mujeres se provocan el aborto solas y 39 por ciento acuden con curanderas, lo que aumenta el riesgo de complicaciones y muerte. Por el contrario, en las zonas urbanas no pobres, 44 por ciento de quienes deciden abortar se atienden con un médico y 37 por ciento del total lo hacen sólo con un fármaco, sin el riesgo de los métodos invasivos y peligrosos. La investigación advierte que para el uso del producto farmacéutico (Misoprostol), disponible en México, también se requiere capacidad económica para adquirirlo y contar con la asesoría especializada sobre su administración y efectos.

**La Jornada**, p.37, (Ángeles Cruz).

### *Alerta en el sistema de salud de Hidalgo por temporada de cólera*

Permanece el Sistema de Vigilancia de la Secretaría de Salud atento, mas no en alerta, para detectar casos de cólera e intervenir de manera oportuna en el país e Hidalgo, advirtió el subsecretario de prevención y promoción del gobierno federal, Pablo Kuri Morales. En visita a la ciudad de Pachuca y acompañado por el secretario del ramo en la entidad, Pedro Luis Noble, inauguró la Reunión Nacional de Temporada de Calor,

Enfermedades Diarreicas Agudas y Cólera. Puntualizó que el cólera sigue circulando y por eso permanecen atentos, por ello aplican trabajos de rutina, consideró que sí pueden presentarse algunos casos.

**La Crónica de Hoy**, (Alberto Quintana), <http://www.cronica.com.mx/notas/2014/822584.html>

#### *Nuevo León registra temblor de 4.2 grados*

El Servicio Sismológico Nacional (SSN) reportó un sismo de 4.2 grados, con epicentro en el municipio de Montemorelos, que se sintió en diferentes puntos del área metropolitana. De acuerdo con el SSN, el temblor se registró a las 17:41 horas, a 37 kilómetros al noreste de Montemorelos, zona donde se han presentado al menos 10 sismos en los últimos días, que van de los 3.5 grados a los 4.2 grados.

**La Crónica de Hoy**, (Notimex), <http://www.cronica.com.mx/notas/2014/822508.html>

#### *Busca Edomex medicinas más baratas*

Con el objetivo de generar un ahorro a las instituciones de salud, el gobernador Eruviel Ávila Villegas solicitó formalmente a la Secretaría de Salud del gobierno federal, se incluya al Gobierno del Estado de México en la compra consolidada de medicinas que realiza, ya que los productos se adquieren directamente en los laboratorios, y los montos ahorrados se pueden destinar para la adquisición de equipamiento o desarrollo de infraestructura médica, como puede ser el caso de un tomógrafo y una Unidad de Hemodiálisis que se tienen proyectados para este municipio. Esto, lo anunció al inaugurar el Centro Especializado de Atención Primaria a la Salud de Bejucos, el cual es el número 11 en su tipo que se pone en marcha en la entidad durante la presente administración, y para la que se destinaron más de 30 millones de pesos, en beneficio de 10 mil habitantes de 10 comunidades de la región sur.

**La Crónica de Hoy**, (Sin firma), <http://www.cronica.com.mx/notas/2014/822604.html>

#### *Son 585 los internos con diabetes*

En los penales capitalinos se detectaron 585 internos con padecimiento de diabetes, como resultado de la campaña de salud "Peso y Talla", que puso en marcha el gobierno capitalino para conocer con mayor precisión el estado físico de la comunidad de las cárceles. Ante ello, la Subsecretaría del Sistema Penitenciario y la Secretaría de Salud del DF iniciaron el monitoreo de estos internos, a fin de conocer con precisión cuántos requieren tratamiento especial. Por su parte, el titular de la Subsecretaría del Sistema Penitenciario del DF, Hazael Ruiz Ortega, informó ayer que el Reclusorio Preventivo Norte es el que mayor número de casos registra con ese padecimiento, al detectar 230 pacientes, seguido del Reclusorio Preventivo Oriente, con 128 casos.

**La Crónica de Hoy**, (Héctor Cruz López), <http://www.cronica.com.mx/notas/2014/822282.html>

## **Internacional:**

#### *Tormenta de nieve paraliza Washington*

A pocos días para la entrada de la primavera, una tormenta invernal de nieve obligó ayer a suspender todas las actividades del gobierno de Estados Unidos, así como las labores en escuelas y zonas deportivas en Washington y su área metropolitana. El Servicio Meteorológico Nacional informó de la acumulación de hasta 22 centímetros de nieve en algunas áreas al noroeste de la región metropolitana, e indicó que la temperatura máxima durante el día fue 2 grados centígrados.

**La Crónica de Hoy**, (Agencias en Washington), <http://www.cronica.com.mx/notas/2014/822356.html>

#### *Método para detectar cáncer de páncreas*

Investigadores de la Universidad de Gotemburgo, en el suroeste de Suecia, desarrollaron un nuevo método para intentar diagnosticar a tiempo el cáncer de páncreas, indicaron el martes en un comunicado. "Es como una endoscopia ordinaria, con la diferencia de que un tubo emite ultrasonidos y permite ver el órgano mucho mejor para extraer el líquido", explicó Karolina Jabbar, doctora del hospital universitario de Sahlgrenska en Gotemburgo.

**La Jornada**, p.2, (AFP).

#### *Con análisis del aliento, una máquina japonesa detecta enfermedades*

El grupo japonés Toshiba presentó este martes una máquina que analiza el aliento, con el fin de permitir a los profesionales de la salud detectar enfermedades, tan sólo 30 segundos después de que el paciente haya soplado en ella. Este prototipo, del tamaño de un horno de microondas, cuenta con un dispositivo electrónico de análisis, que permite cuantificar la presencia de acetaldehído, metano o acetona, característica de ciertas patologías (diabetes, problemas estomacales, etcétera). "El aliento exhalado en la máquina se irradia con láser infrarrojo y así se detectan rastros de gases", explicó Toshiba. La empresa tiene la intención de proseguir las investigaciones con universidades y otros establecimientos y ampliar el espectro de gases detectados.

**La Jornada**, p.2, (AFP).

# ECONOMÍA

## Nacional:

### *En la punta de la pirámide, diez mexicanos acaparan 133 mil mdd*

Una decena de empresarios mexicanos, con intereses que van de las telecomunicaciones a la minería y el comercio, posee una fortuna de 132 mil 900 millones de dólares, alrededor de 1.8 billones de pesos, de acuerdo con el listado de la revista *Forbes*. La fortuna de los diez mexicanos más acaudalados es, en términos comparativos, equivalente a 11 por ciento del valor de los bienes y servicios producidos en un año por la economía mexicana, medidos a través del producto interno bruto (PIB), actualmente calculado en 16 billones de pesos.

**La Jornada**, p.26, (Roberto González Amador).

### *En México, 4 de cada 10 personas no tienen dinero para comprar alimentos*

México se convirtió en el país de la Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económicos (OCDE) en el que un mayor número de habitantes, prácticamente cuatro de cada 10, aseguran no tener dinero suficiente para comprar los alimentos mínimos necesarios, reveló un reporte publicado por ese organismo. La OCDE publicó este martes la edición 2014 de su reporte *Panorama de la sociedad*, en el que se dedica a documentar las consecuencias de la crisis que estalló en 2008, con el colapso de la banca de inversión en Estados Unidos, para convertirse posteriormente en una recesión mundial. Tanto para los países más desarrollados económicamente, donde comenzó la crisis financiera, como en aquellos en desarrollo o "emergentes", como son identificados en el reporte, los últimos cinco años se han saldado con un deterioro en el bienestar de las familias y un incremento de la desigualdad, a un ritmo que supera al observado en las décadas precedentes, dice el reporte.

**La Jornada**, p.26, (Roberto González Amador).

### *Acuerdan Hacienda y Tesoro de EU fortalecer el sistema financiero*

El secretario de Hacienda, Luis Videgaray, y el secretario del Tesoro de Estados Unidos, Jack Lew, acordaron expandir y fortalecer el sistema financiero, así como reforzar su vigilancia para combatir la entrada de dinero de procedencia ilícita. En conferencia, luego de una reunión privada, Lew fue enfático al sostener que el objetivo es continuar trabajando bilateralmente a fin de "desmantelar aquellas fuerzas que amenazan nuestra seguridad y nuestro sistema financiero". Reconoció que el combate al lavado de dinero y financiamiento al terrorismo no es exclusivo de un país, por ello aseguró la urgencia de colaboración para fortalecer el sistema.

**La Crónica de Hoy**, (Lindsay H. Esquivel), <http://www.cronica.com.mx/notas/2014/822540.html>

### *Eventual, 64 por ciento del empleo creado el primer bimestre de 2014*

Menor creación de puestos de trabajo formales que hace un año y mayor avance de las plazas eventuales, es la combinación registrada durante el primer bimestre del presente año. En enero y febrero pasado se crearon 147 mil 538 empleos formales, cifra 10 por ciento menor a la generada en igual periodo del año pasado, cuando se crearon 165 mil 42 puestos de trabajo, y la más baja para un periodo similar desde la crisis de 2009, de acuerdo con datos del Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS). Sin embargo, si se descuenta el dato de 2009, cuando en el primer bimestre de ese año se perdieron 151 mil 616 empleos por efecto de la recesión global, la cifra de empleo que reporta el Seguro Social para enero y febrero de este año se convierte en la más baja desde 2005.

**El Financiero**, (Zenyazen Flores),

<http://www.elfinanciero.com.mx/economia/eventual-64-por-ciento-del-empleo-creado-el-primero-bimestre-de-2014.html>

### *Incertidumbre baja expectativa de crecimiento, señala el IMEF*

Debido a factores externos que afectan el desempeño de la economía, el Instituto Mexicano de Ejecutivos de Finanzas (IMEF) redujo sus estimados de crecimiento para el presente año, de 3.3 a 3.1 por ciento. El presidente del instituto, Daniel Calleja, mencionó que se ha tenido además un lento arranque de año, a lo anterior se suma la incertidumbre sobre el comportamiento económico internacional, un mayor retraso en la recuperación en Estados Unidos y el cambio en la política monetaria de la Reserva Federal (Fed).

**La Crónica de Hoy**, (Lindsay h: Esquivel), <http://www.cronica.com.mx/notas/2014/822544.html>

### *Desacelera expectativa por México: LatinFocus*

Consultorías y despachos de análisis económicos consultados por FocusEconomics redujeron en siete décimas su estimación de crecimiento de México para el 2014, de 3.9 a 3.2% respecto del cierre del año pasado, y cada vez queda más lejana la meta de Hacienda, de 3.9 por ciento. Al difundir su

ConsensusForecast, que es el pronóstico promedio de expectativas de 28 instituciones financieras privadas, refirieron que el avance hacia el equilibrio de los indicadores económicos apenas alcanzará para impulsar al Producto Interno Bruto (PIB) a crecer en 3.2% este año. En el reporte, la consultoría hace referencia a “un panorama en deterioro” que a partir del “pobre crecimiento de 0.7% anual en el último trimestre del 2013, lo que dirigió al desempeño de la economía a completar un aumento de 1.1% anual, que queda registrado como el incremento más bajo desde el 2009”.

**El Economista**, (Yolanda Morales),

<http://eleconomista.com.mx/sistema-financiero/2014/03/18/desacelera-expectativa-mexico-latinfocus>

## **Internacional:**

*En EU se abarataron energéticos, pero los alimentos subieron*

Durante febrero los precios de la energía bajaron 0.5 por ciento en Estados Unidos, debido a que el abaratamiento de la gasolina y la electricidad compensó el encarecimiento del gas natural y el combustible de calefacción. La ropa y los coches usados también fueron más baratos el mes pasado. Empero, los consumidores sufrieron un castigo en los supermercados al aumentar el precio de los alimentos 0.4 por ciento, la mayor cifra en casi dos años y medio. La carne vacuna se encareció 4 por ciento en febrero, la mayor cifra en más de 10 años, ya que la sequía ha hecho más caro el forraje para el ganado. La leche, el queso y otros productos lácteos también aumentaron. En los últimos 12 meses los precios han aumentado 1.1 por ciento, frente a 1.6 por ciento en enero y el menor salto anual en cinco meses. En tanto, la demanda por títulos del Tesoro se debilitó durante enero, dado que los bancos centrales extranjeros y otros inversionistas oficiales se desprendieron de activos de deuda del gobierno por segundo mes seguido, según cifras oficiales publicadas el martes.

**La Jornada**, p.30, (Ap y Reuters).

*Yellen abre la primera reunión de política monetaria de la Fed*

Janet Yellen abre su primera reunión de política monetaria al frente de la Reserva Federal (Fed) este martes, en medio de presiones para que clarifique los parámetros que seguirá el organismo para fijar su tasa de interés de referencia. El mercado espera que el Comité Federal de Política Monetaria mantenga su tasa de interés en niveles bajos, así como su política de estímulos monetarios al término de esta reunión que finalizará el miércoles. Desde fines de 2008 la tasa permanece en mínimos históricos de cero y 0.25 por ciento. El organismo evaluará además si el clima fue el causante del frenazo en la economía en los últimos meses y sopesará las consecuencias de la crisis en Ucrania. En diciembre la Fed anunció un recorte de 20 mil millones de dólares mensuales de las compras de bonos del Tesoro a través de las cuales inyecta dinero en la economía.

**La Jornada**, p.30, (Afp).

*Trabajadores protestan por despidos masivos en Grecia*

Trabajadores del sector público iniciaron una manifestación en Atenas para protestar en contra de los despidos masivos exigidos por prestamistas extranjeros en Grecia. Los empleados realizan la manifestación como parte del primer día de una huelga nacional, que durará 48 horas, convocada por ADEDY, el sindicato más grande del sector público de ese país.

**Milenio**, (Reuters),

[http://www.milenio.com/internacional/protestas\\_en\\_Grecia-despidos\\_masivos\\_en\\_Grecia-protestas\\_en\\_Atenas\\_0\\_265173563.html](http://www.milenio.com/internacional/protestas_en_Grecia-despidos_masivos_en_Grecia-protestas_en_Atenas_0_265173563.html)

## **POLÍTICA**

### **Estatal:**

*Toman comuneros de Tetlama y Miacatlán, zona de Xochicalco*

Ante el incumplimiento de pago de indemnización de 707 hectáreas, por parte del Instituto Nacional de Antropología e Historia (INAH), comuneros de Tetlama y Miacatlán tomaron de manera pacífica la zona arqueológica de Xochicalco. A pocos días de que se realice el equinoccio de primavera, en donde cientos de familias se dan cita en las pirámides de Xochicalco, una comisión de comuneros informó que a partir de las ocho de la mañana de ayer la zona fue “tomada de manera pacífica” y permanecerá cerrada, tanto para trabajadores y visitantes nacionales y extranjeros. En rueda de prensa, Eduardo Mondragón, representante legal de los comuneros, dijo que “los comuneros determinaron recuperar de manera pacífica la zona, porque las autoridades del INAH no han cumplido con el pago de la indemnización de las tierras, que en 1994 les fueron expropiadas por decreto presidencial”.

**La Jornada Morelos**, p.12, (Raúl Morales); **El Regional del Sur**, p.4, (Estrella Pedroza); **Diario de Morelos**, p.6, (Florencio Hernández) y **El Sol de Cuernavaca**, (Mónica González),

<http://www.oem.com.mx/elsoldecuernavaca/notas/n3328133.htm>

*Se manifiestan motociclistas contra las medidas graquistas*

Los motociclistas se manifestaron para inconformarse por la rotulación obligatoria de cascos y chalecos. Exigieron que el gobierno graquista deje de criminalizar a los usuarios de este transporte. Ayer por la mañana motociclistas independientes y de diversos clubes del estado, salieron en caravana desde la glorieta de la "Paloma de la Paz" hasta el Centro de Cuernavaca. El contingente entró a la Plaza Emiliano Zapata y estacionó las motocicletas con vista a Casa Morelos. Víctor Ramírez, integrante de la Asociación de Motociclistas Independientes, explicó que entre las principales inconformidades está la criminalización que el gobernador, Graco Ramírez, ha desatado al informar que el mayor número de delitos son cometidos por personas que utilizan moto para transportarse. "Nos parece que esta medida es una improvisación del gobierno estatal, para dar respuesta a la ciudadanía que le está exigiendo resultados en materia de inseguridad", detalló.

**El Regional del Sur**, p.5, (Estrella Pedroza) y **La Unión de Morelos**, p.7, (Ana Lilia Mata).

*Manifestaron, jóvenes, su repudio total hacia la Reforma Privatizadora de EPN*

Integrantes del Movimiento Jóvenes ante la Emergencia Nacional, se manifestaron en torno al Monumento de La Paloma de la Paz, en rechazo a lo que llamaron la política privatizadora del gobierno de Enrique Peña Nieto. En el marco del 76 Aniversario de la Expropiación Petrolera, los manifestantes colocaron leyendas con cinta canela en las alas del monumento ubicado en la entrada principal de la capital morelense con la leyenda "La Patria No Se Vende", simulando vertederos de petróleo.

**La Jornada Morelos**, p.4, (Dulce Maya).

*Denuncian un incremento de asaltos en las salidas de las escuelas*

Integrantes del movimiento denominado "#yosoy132" denunciaron que la comunidad estudiantil se ha convertido en uno de los sectores más vulnerables para la delincuencia. A decir de los activistas, la comisión de delitos hacia jóvenes ha incrementado de manera preocupante. El vocero de la organización en la región sur, Jonathan Téllez Hurtado, comentó que los estudiantes denuncian un incremento importante en cuanto a los delitos que los aquejan en las salidas de las escuelas, principalmente robos y acoso de células delictivas. Al afirmar su participación en la marcha que el próximo primero de abril se realizará en la capital del estado, para exigir a las autoridades respuesta en materia de seguridad, los muchachos lamentaron que el sector estudiantil se vea afectado por la delincuencia que, a su dicho, ha incrementado de manera considerable.

**La Jornada Morelos**, p.4, (Elizabeth Cuevas).

*Marchan campesinos y normalistas contra el proyecto Morelos*

Estudiantes normalistas y campesinos del oriente de Morelos marcharon por Cuernavaca para demandar que se cancele el Proyecto Integral Morelos, que consiste en la construcción de dos termoeléctricas, un gasoducto y un acueducto. Aseguraron que la obra acabará con la vida campesina y pondrá en riesgo a la región. Estudiantes de la escuela normal rural de Amilcingo y de la normal urbana federal de Cuautla, así como campesinos del poblado de Amilcingo, municipio de Temoac, y de Jantetelco y Huexca, municipio de Yecapixtla, iniciaron la marcha en la iglesia El Calvario, pararon en el Congreso local y llegaron al palacio de gobierno estatal, donde hicieron un mitin. En ambos sitios los manifestantes entregaron escritos firmados por organizaciones civiles que apoyan a los campesinos, quienes sostienen que el proyecto acabará con sus tierras de cultivos, y contaminará el agua y el aire, además de que los pondrá en riesgo porque estará cerca del volcán Popocatepetl. Exigieron al mandatario estatal, Graco Ramírez, que "deje de reprimir física, psicológica o jurídicamente a nuestros compañeros de lucha, como ya sucedió" en Huexca, Jantetelco, Cuautla, Ayala y Amilcingo.

**La Jornada**, p.32, (Rubicela Morelos).

*Piden garantías para manifestarse*

Integrantes de la Coordinadora Morelense de Movimientos Ciudadanos pidieron al Alto Comisionado de la Organización de Naciones Unidas para los Derechos Humanos en México y a las comisiones estatal y nacional ordenar medidas cautelares en favor de los organizadores de la marcha del primero de abril para exigir la renuncia del gobernador, ya que algunos han sido amenazados vía telefónica.

**La Jornada**, p.32, (Rubicela Morelos).

*Morelos: asaltan otro restaurante*

Comensales y personal administrativo del restaurante Casa Limón en esta ciudad fueron sometidos por un grupo de motociclistas que, con cascos colocados, irrumpieron de forma violenta en el negocio y después despojaron de sus pertenencias a quienes se encontraban en el lugar. El modus operandi es similar al que se registró en el restaurante El Secreto, también de Cuernavaca, hace 15 días, cuando un grupo de motociclistas ingresaron de forma violenta al lugar y robaron a los comensales y trabajadores del negocio. Ese día

sesionaban integrantes del Club Rotario cuyos representantes acudieron esta mañana a la casa de gobierno para entregar un documento y expresar su inconformidad por el desarrollo de los índices delictivos en el estado, y para pedir mayor eficiencia para alcanzar un clima de productividad y desarrollo en la entidad.

**El Universal**, (Justino Miranda),

<http://www.eluniversal.com.mx/estados/2014/impreso/morelos-asaltan-otro-restaurante-94216.html>.

## **Nacional:**

*ONU: en México el derecho a la vida está gravemente amenazado*

El derecho a la vida “está gravemente amenazado en México”, a causa de la violencia que genera el crimen organizado y la violación a los derechos humanos por parte del Ejército y la Marina en los *operativos* contra el narcotráfico, concluyó el relator especial de Naciones Unidas sobre ejecuciones extrajudiciales, Christof Heyns. En el proyecto de informe que entregó al gobierno federal sobre su visita oficial a México, del 22 de abril al 2 de mayo de 2013, y turnado por la cancillería a la Cámara de Diputados para que ésta haga observaciones, expuso que este problema “debería tener la máxima prioridad” a escala nacional. El documento resalta que si bien el gobierno ha emprendido una serie de iniciativas positivas en la protección de las garantías individuales, “sigue produciéndose un número alarmante de violaciones del derecho a la vida de los grupos vulnerables”.

**La Jornada**, p.12, (Roberto Garduño y Enrique Méndez).

*Alertan ONG sobre la crisis humana sin precedente que enfrenta México*

En México se vive una “crisis sin precedente” en materia de derechos humanos, debido, entre otros factores, a las violaciones cometidas por las empresas transnacionales contra pueblos indígenas, la militarización de la seguridad pública y los ataques contra sectores vulnerables, como mujeres y activistas independientes, lo cual requiere una intervención “urgente” de la comunidad internacional. Así lo advirtieron diversas organizaciones que participaron en el segundo Seminario sobre Derechos Humanos de la Sociedad Civil, realizado en el contexto del cuarto Diálogo de Alto Nivel en esta materia entre México y la Unión Europea, que se lleva a cabo en estos días en Bruselas, capital del bloque comunitario. Luego de analizar la situación del país en torno a los ejes temáticos de empresas y derechos humanos, seguridad ciudadana y violencia contra la mujer, los 32 colectivos participantes señalaron a través de un comunicado conjunto, que el país vive una “situación de crisis”, cuyo denominador en común es la falta de consolidación del estado de derecho y la impunidad casi total.

**La Jornada**, p.14, (Fernando Camacho Servín).

*Diputados del PRI y sus aliados avalan el seguro de desempleo*

Con los votos de PRI, PVEM y Panal, así como de un sector del PRD, la Cámara de Diputados aprobó ayer una pensión para adultos mayores de 65 años de 580 pesos mensuales, y un seguro de desempleo de un salario mínimo, que será financiado por los propios trabajadores afiliados al Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS), a costa de la subcuenta de vivienda. El PRD aprobó en lo general el dictamen y, para no votar en contra, una decena de perredistas optó por abandonar el salón, como consta en el resultado de la votación. El voto del *sol azteca* se dividió: 46 de Nueva Izquierda y Alternativa Democrática Nacional avalaron la reforma, y 42 de otras corrientes lo hicieron en contra. Acción Nacional cumplió su rechazo a ambas figuras, con el argumento de que se trata de “un fraude” a los trabajadores que, cuestionaron desde la tribuna, financiarán una promesa de campaña de Enrique Peña Nieto.

**La Jornada**, p.7, (Roberto Garduño y Enrique Méndez).

**El Universal**, (Francisco Nieto y Horacio Jiménez),

<http://www.eluniversal.com.mx/primera-plana/2014/impreso/avanzan-pension-y-seguro-laboral-44714.html>.

*Sindicatos y ONG exigen ¡consulta!*

La realización de la consulta popular en materia energética fue el reclamo de la marcha que ayer realizaron sindicatos, organizaciones sociales, campesinas y ciudadanos para protestar contra la privatización del petróleo. El defensor de los derechos humanos, Miguel Concha, dijo que se requiere la consulta, “para que no sean los políticos quienes decidan qué debe hacerse con las riquezas que nos heredaron nuestros padres y mayores. El futuro de México no es del gobierno, es del pueblo”. Durante el mitin en el Zócalo, donde concluyó la marcha, el sacerdote dominico señaló que la movilización fue una jornada de indignación y protesta. “De indignación, porque las reformas a los artículos 25, 27 y 28 de la Constitución, y probablemente también las leyes secundarias, representan la entrega de los bienes y riquezas de la nación en favor de las transnacionales y el capital privado, en vez de estar destinadas al beneficio de todos los mexicanos”.

**La Jornada**, p.4, (Patricia Muñoz y Laura Poy).

*Protestas en al menos 14 estados*

Miles de profesores, militantes de partidos, activistas y ciudadanos en general se manifestaron ayer en 14 entidades, aniversario de la expropiación petrolera, contra las reformas energética, laboral y educativa.

**La Jornada**, p.5, (De los corresponsales).

*Rubido sustituye a Mondragón como comisionado de seguridad*

El presidente Enrique Peña Nieto designó como comisionado nacional de Seguridad a Monte Alejandro Rubido García, en sustitución de Manuel Mondragón y Kalb. El nombramiento “se hará del conocimiento inmediato del Senado, para el análisis y ratificación que corresponde por ley a esta cámara”. Lo anterior fue anunciado ayer por el secretario de Gobernación, Miguel Ángel Osorio Chong, quien durante el mensaje ante los medios de comunicación, resaltó el “profesionalismo y liderazgo” del ahora ex comisionado para cumplir “a cabalidad” con la misión encomendada. Mondragón presentó su renuncia al presidente Enrique Peña; de estar al mando en la Comisión Nacional de Seguridad (CNS), ahora será asesor presidencial para “coadyuvar en el diseño estratégico de los planes en materia de seguridad”.

**La Jornada**, p.9, (Fabiola Martínez y Gustavo Castillo).

**El Universal**, (Doris Gómora),

<http://www.eluniversal.com.mx/nacion-mexico/2014/impreso/designan-a-rubido-para-sustituir-a-mondragon-214062.html>.

## **Internacional:**

*La anexión de Crimea a Rusia, cuestión de días*

Para el Kremlin, Crimea ya forma parte de la Federación Rusa, a reserva de que esta misma semana se cumpla la formalidad legal de que la Corte Constitucional y el Parlamento rusos ratifiquen el acuerdo intergubernamental firmado este martes. Una vez decidido por el presidente Vladimir Putin -desde el cierre de las casillas en el referendo del domingo anterior, en que los habitantes de la península votaron de modo abrumador en favor de separarse de Ucrania-, el procedimiento de anexión de Crimea se puso en marcha hoy de manera acelerada y se llevará apenas unos días, en lugar del mes que estimaban, como mínimo, los expertos en derecho consultados por la prensa rusa.

De manera sorprendente, por la celeridad con que se hizo: 40 horas después del referendo, al término del mensaje a la nación que dirigió el presidente Vladimir Putin para exponer sus razones para aceptar la solicitud de Crimea de adherirse a Rusia, en la misma sala de San Jorge del Kremlin se procedió a la firma del correspondiente documento, con los atributos de solemnidad que la ocasión requería.

**La Jornada**, p.23, (Juan Pablo Duch).

**El Universal**, (Agencias),

<http://www.eluniversal.com.mx/primera-plana/2014/impreso/putin-firma-anexion-de-crimea-a-rusia-44716.html>.